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Фестиваль, который в сцена-
рии обозначен как «Куначество,  
забытые традиции народов Кав-
каза», начался с разведения ко-
стров на национальных подво-
рьях дагестанской, чеченской, 
турецкой, цыганской диаспор 
и приготовления блюд народов 
Кавказа. Как водится, ведущая 
фестиваля Елена Масловская, 
художественный руководитель 
Солдато-Александровского со-
циально-культурного объедине-
ния, поочерёдно предоставила 
слово хозяевам площадки и тер-
ритории - Владимиру Якимову, 
Василию Немову, Александру 
Кравченко, протоиерею Виктору 
Самарину, имам-хатыбу Расулу 
Шавкиеву.

Все они хорошо знакомы зри-
телям и участникам фестива-
ля - выступают здесь уже в тре-
тий раз. А вот генерал-майор 
Константин Запотоцкий - впер-
вые. Начальник мобилизаци-
онного управления Южного во-
енного округа с любопытством 
разглядывал и казачью базу, и 
исторический баннер Солдато-
Александровского станичного 
казачьего войска, и готовивших-
ся к выступлениям юных казачат. 
А хозяевам было что показать.

Фестиваль - это, конечно, пес-
ни, танцы, театральные поста-
новки и даже стихи. Историю 
возникновения села осмысли-
ли творческие коллективы Двор-
ца культуры посредством хорео-
графических композиций, песен, 
народных обрядов. Самое важ-
ное заключалось в простых и 
одновременно высоких словах: 

«Я предлагаю дружбу!», «Вы не 
смотрите, что он такой малень-
кий - душа у него большая…», 
«Дружбу принимаю». Их произ-
носили атаман Якимов и Руслан 
Бжахов из Кабарды, Ваид Кир-
киев и Рамзан Мучаев из Чеч-
ни, казак Александр Гриценко и 
турок Бенали Исмаилов, казак 
Николай Гриценко и грузин Ги-
ви Гвинашвили, казак Владимир 
Чурин и Магомед Магомедов из 
Дагестана, казак Владимир Ши-
лин и цыган Николай Андреев…

Кунаки обменивались дарами. 
И когда юный походный атаман 
Даниил Комаров вывел на фе-
стивальную площадку тёмно-
серого жеребёнка старотипно-
го рысака, зрители и участники 
фестиваля взорвались апло-
дисментами. Этот жеребё-
нок уедет на подворье одного 
из кунаков атамана Солдато-
Александровского станичного 
казачьего общества Владимира 
Якимова. У него ещё нет имени 
- его придумает новый хозяин. 
Но в «паспортных данных» бу-
дущего скакуна место рождения 
- Казачья поляна в пойме между 
Золкой и Кумой - хозяин укажет 
обязательно.

Сто лет назад здесь цвели са-
ды и виноградники, было мно-
го артезианских скважин и текла 
прозрачная речушка с совер-
шенно несоответствующим на-
званием Гнилушка. Именно по 
этой земле шла в наступление 
63 кавалерийская дивизия в ян-
варе 1943 года. В числе осво-
бождавших село казаков были 
люди разных национальностей. 

В непобедимую силу сплоти-
ла их дружба народов. Мы, по-
слевоенные мальчишки с бли-
жайших улиц (с нами был и отец 
нынешнего атамана - Иван Яки-
мов), пили воду прямо из русла 
и ловили рыбу - сазанчиков и пе-
скарей - из прозрачной реки Гни-
лушки. А ещё собирали яблоки 
и груши, виноград - сюда, в кол-
хозные салмаки, наведывались 
по оборушкам.

А вот с начала девяностых, 
когда сельхозпродукция обес-
ценилась, виноградники и са-
ды вырубались, пойма стала 
заболачиваться. Почти все ар-
тезианы пришлось заглушить, 
и Гнилушка пересохла. Воз-
вышенные места ещё исполь-
зовались фермерами, а русло 
поросло камышом, осокой, ко-
лючим бурьяном и терновни-
ком. Дорогие сердцу места ста-
новились непригодными даже 
для выпаса скота…

Как заметил Александр Крав-
ченко, ещё несколько лет назад 
здесь была, чего уж греха таить, 
несанкционированная свалка, 
а сейчас - зеленеет сад, на фо-
не зеленей зреющего хлебного 
поля весело белеют прясла за-
гонов, по которым гуляют кони, 
в сверкающем на солнце пру-
ду плещется рыба… Произошло 
всё это после того, как пришли 
сюда казаки. И не только постро-
или базу - они сделали уголок за 
околицей желанным местом для 
многих односельчан и гостей 
всего Северного Кавказа…

(Продолжение на 3 стр.)

  Казачество

ЗНАЙ ДРУЖБЕ ЦЕНУ
Событие, которое случилось за полмесяца до начала лета на окраине села 
Солдато-Александровского, по форме проведения обязано было вписываться 
в отведённые временные рамки. Начальную же точку отсчёта этого действа 
зафиксировать очень сложно - зарождалось оно в глубине веков. И тем более 
невозможно объявить о его окончании. Произошло оно там, где к солнцу, свету 
в болотистой степной балке пробиваются чистые родники…

Фото Ф.Пилюгина

Состояние посевов оценивается как хорошее. Сложившиеся аг-
рометеоусловия благоприятно сказались на накоплении запасов 
влаги в почве. Предприятия края завершают сев овощей, бахчевых 
культур и посадку картофеля.

– Все работы ведутся в установленные агротехнологические сро-
ки. Ключевым фактором успешной посевной кампании является на-
личие семян и удобрений. Несмотря на сложности с поставками 
импортных семян и ростом цен на них, все вопросы были сняты во-
время благодаря решениям губернатора и Правительства РФ. Мы 
смогли предоставить нашим сельхозпроизводителям льготные кре-
диты под 5%, которые помогли запастись семенами и завершить 
кампанию с соблюдением сроков, – отметил министр.

Все сельхозпредприятия были своевременно обеспечены мине-
ральными удобрениями, поставка которых осуществляется с учё-
том плана, подписанного минпромторгом и минсельхозом РФ. Для 
проведения весенних полевых работ аграриями края было накопле-
но более 431,6 тысячи тонн минеральных удобрений.

В 19 округах сегодня активно ведутся работы по проведению вто-
рой азотной подкормки, в трёх округах эти работы уже завершены.

Так, уже заложены участки гибридизации подсолнечника на пло-
щади 6 тысяч га в 12 округах, кукурузы – на площади 4,5 тысячи га 
в девяти округах. По озимым культурам обеспеченность семенным 
материалом на 2023 год 100-процентная, сообщили в минсельхо-
зе региона.

В настоящее время прямого запрета на ввоз импортных семян 
нет, хотя отмечается их удорожание. Решение вопроса планируется 
в том числе с привлечением научного российского сообщества.

 – Этот вопрос мы отрабатываем совместно с научно-
исследовательскими институтами и семеноводческими хозяйства-
ми, действующими в России и Ставропольском крае. Агропредприя-
тия уже закладывают площади под семена кукурузы, подсолнечника, 
сахарной свёклы, мощностей которых достаточно, чтобы обеспе-
чить в полной мере потребности наших сельхозтоваропроизводите-
лей, – отметил министр сельского хозяйства Сергей Измалков.

Глава ведомства подчеркнул, что в крае регулярно ведётся мони-
торинг ситуации с потребностью в семенах, проводятся встречи с 
руководителями хозяйств.

Управление по информационной политике аппарата 
правительства Ставропольского края

 (по материалам пресс-службы губернатора Ставропольского 
края, ОИВ Ставропольского края)

Завершён весенне-яровой сев
Яровые культуры засеяны на площади более 
847 тысяч га, в том числе зерновые – около 
257 тысяч га. План выполнен на 100%, сообщил 
на брифинге в региональном правительстве министр 
сельского хозяйства Сергей Измалков.

Импортозамещение семян
Агрокомплекс края по поручению губернатора 
Владимира Владимирова наращивает темпы по 
переориентации на отечественный рынок семян.

Атаман Владимир Якимов среди своих кунаков

Уважаемые предприниматели 
Советского городского округа!

Тепло и сердечно поздравляем вас с вашим профессиональ-
ным праздником - Днём российского предпринимательства!

Выражаем вам искреннюю благодарность за сотрудниче-
ство и поддержку в проведении районных мероприятий, не-
равнодушие и новаторство.

Желаем всем здоровья, семейного счастья и благополу-
чия, успешной реализации предпринимательских идей, на-
дёжных деловых партнёров и процветающего бизнеса на 
благо и развитие нашего района!

Глава Советского городского округа 
Ставропольского края С.Н.Воронков

Председатель Совета депутатов Советского 
городского округа Ставропольского края В.П.Немов37
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Вместе с губернатором Вла-
димиром Владимировым вице-
премьер посетила площадку 
планируемого строительства 
экопромышленного парка по пе-
реработке твёрдых коммуналь-
ных отходов (ТКО) под Невинно-
мысском.

  Как было отмечено, в насто-
ящее время здесь есть инже-
нерная инфраструктура (энер-
го-, газо-, водоснабжение) и 
логистические возможности для 
строительства экопромышлен-
ного парка.

Согласно концепции проек-
та на этой площадке будут ра-
ботать современные мощно-
сти переработки таких отходов, 
как стекло, пластик, ПЭТ-тара, 
а также разместятся производ-
ства технического грунта и дру-
гой продукции, получаемой из 
ТКО. Как следствие, к 2024 году 
край получит более 600 новых 
рабочих мест и порядка 25 мил-
лионов рублей налоговых отчис-
лений ежегодно.

– На Ставрополье стартует 
создание первого из восьми эко-
промышленных парков, которые 
планируется открыть в стране 
к 2030 году. Место размещения 
такого парка имеет принципи-
альное значение. Очень важно, 
что здесь, в Невинномысске, су-
ществует особая экономическая 
зона и действуют специальные 
режимы, которые позволят ин-
весторам комфортно работать 
на создаваемой площадке, – от-
метила Виктория Абрамченко.

Также вице-премьер высоко 
оценила готовность края к даль-
нейшему повышению качества 
управления природными ресур-
сами, в связи с чем рассматри-
вается возможность включения 
Ставрополья в пилотный проект 
создания единого федерально-
го реестра источников питьево-
го водоснабжения.

Губернатор Владимир Влади-
миров проинформировал Вик-
торию Абрамченко о ведущейся 
и планируемой в крае работе в 
рамках реформирования систе-
мы обращения с ТКО. 

– На Ставрополье уже соз-
даны современные полигоны, 
ликвидируются стихийные и за-
крытые свалки. Теперь в циви-
лизованном решении «мусорно-
го»  вопроса двигаемся дальше. 
Создаём условия для макси-
мальной переработки отходов. 
Ещё недавно доля перерабаты-
ваемых ТКО в крае не превы-

Так, на возмещение затрат на закупку спецтехники будет выде-
лено около 30 млн рублей, на компенсацию межтарифной разницы 
для тепло- и водоснабжающих организаций предусмотрены субси-
дии на сумму около 224 млн рублей.

Об этом говорили в ходе заседания краевого правительства, ко-
торое состоялось под председательством губернатора Владимира 
Владимирова. Среди тем заседания – подведение итогов осенне-
зимнего периода 2021-2022 годов.

Как отметил министр жилищно-коммунального хозяйства края Ро-
ман Марченко, отопительный сезон прошёл стабильно. Все возни-
кающие проблемные вопросы, связанные с теплоснабжением, опе-
ративно устранялись. Серьёзных аварий допущено не было.

Кроме того, глава Ставрополья поручил главам муниципалитетов 
принимать решение о начале и завершении отопительного периода 
исходя из долгосрочного прогноза погоды.

Владимир Владимиров также поручил внести в число мероприя-
тий по подготовке к осенне-зимнему периоду 2022-2023 года рабо-
ты на групповом водоводе, который питает Марьины Колодцы Ми-
нераловодского округа.

– Будущей весной проблем с водой в селе быть не должно. Глав-
ным событием там должно быть открытие отремонтированных до-
рог или социальных объектов, но никак не инциденты с водоснаб-
жением. Включайте Марьины Колодцы в план мероприятий по 
подготовке к осенне-зимнему периоду, – поручил губернатор регио-
нальному министру ЖКХ.

Одним из ключевых стал вопрос реализации краевых государ-
ственных программ в 2021 году. С докладом на эту тему выступил 
министр экономического развития края Сергей Крынин.

Как прозвучало, год от года финансирование госпрограмм в крае 
растёт – по итогам взаимодействия с Правительством РФ увели-
чивается объём привлекаемых средств из федерального бюджета. 
Так, в прошлом году на Ставрополье на эти цели выделено поряд-
ка 177 миллиардов рублей из всех источников, привлечено на семь 
процентов больше федеральных средств. 

Большая часть этих ресурсов была направлена на реализацию 
отраслевых программ в здравоохранении и сфере социальной за-
щиты, в образовании и транспорте, а также на поддержку муници-
пальных бюджетов. 

Всего в прошлом году в крае действовали 23 программы. 
В их числе: «Экономическое развитие и инновационная экономи-

ка», «Повышение безопасности дорожного движения», «Развитие 
здравоохранения», «Охрана окружающей среды», «Формирование 
современной городской среды» и другие. 

Губернатор отметил, что в сегодняшних экономических условиях 
необходимы дополнительные меры для обеспечения полноценной 
реализации госпрограмм в крае. Поручение проработать такие ме-
ханизмы он адресовал региональному минэкономразвития. 

Об этом он сообщил в ходе 
заседания краевого правитель-
ства, на котором были под-
ведены итоги работы краево-
го управления ветеринарии за 
2021 год.

– Люди выполняют важную 
для края работу. При этом на-
грузка на специалистов отрасли 
традиционно большая. Зарпла-
та ветеринарных врачей должна 
вырасти до уровня средней по 
региону. В течение года эту за-
дачу необходимо решить, – от-
метил Владимир Владимиров. 

На Ставрополье стартует создание первого 
из восьми экопарков, которые планируется открыть 

в стране к 2030 году

Фото пресс-службы губернатора СК

В КРАЕ СОЗДАДУТ 
ЭКОПРОМЫШЛЕННЫЙ ПАРК

На Ставрополье с рабочим визитом прибыла заместитель 
председателя правительства РФ Виктория Абрамченко. 

шала 1%. Сейчас она в 25 раз 
больше. В 2021 году в регионе 
на вторсырьё переработано бо-
лее 166 тысяч тонн отходов. И 
это не предел. Мусору в земле 
делать нечего.  Экопромышлен-
ный парк, который мы хотим соз-
дать в Невинномысске вместе с 
российским экологическим опе-
ратором, станет экономической 
зоной для предприятий, гото-
вых работать в сфере утилиза-
ции отходов. Все необходимые 
инфраструктурные условия для 
них будут созданы, – сказал гла-
ва края.

Отметим, что в рамках ра-
бочей поездки на Ставропо-
лье зампред правительства РФ 
провела совещание по вопро-
сам дальнейшего развития си-
стемы работы с ТКО в регионах 
Северного Кавказа. Открывая 
обсуждение, Виктория Абрам-
ченко отметила, что для вы-
полнения поставленных пре-
зидентом задач на территории 
округа до 2024 года необходимо 
построить 14 объектов сорти-
ровки и 19 объектов по утили-
зации твёрдых коммунальных 
отходов. По её словам, Ставро-
польский край обеспечивает не-
обходимые для этого темпы ра-
боты. 

Виктория Абрамченко подчер-
кнула, что новым элементом си-
стемы обращения с ТКО в крае 
должен стать первый в России 
экопромышленный парк по пе-
реработке отходов – пилотная 
площадка для реализации фе-
дерального проекта «Экономика 
замкнутого цикла».

– Сегодня мы увидели на тер-
ритории Ставропольского края 
новую площадку, которая бу-
дет обеспечивать внедрение 
на территории округа экономи-
ки замкнутого цикла. И это тоже 
важное преимущество для Се-
верного Кавказа. Потенциал 
округа с точки зрения развития 
туристического, аграрного по-
тенциала огромный. И с мусо-
ром на территории округа нужно 
научиться работать, – сказала 
вице-премьер.

Владимир Владимиров в рам-
ках совещания выступил с до-
кладом. В частности, он подчер-
кнул, что Ставрополье одним 
из первых в стране начало ре-
форму системы обращения с 
твёрдыми коммунальными от-
ходами. С момента старта пре-
образований в крае в 2,5 раза 
(до 500 единиц) увеличен парк 
специализированной техники 
регоператоров по обращению с 
ТКО, почти в два раза выросло 
количество современных мусо-
росортировочных линий.

– За четыре года на терри-
тории края ликвидированы 87 
неконтролируемых свалок му-
сора. Сегодня все твёрдые 
коммунальные отходы достав-
ляются на специальные лицен-
зированные полигоны. Перед 
нами стоит задача дальней-
шей модернизации системы 
обращения с отходами и со-
здание дополнительной ин-
фраструктуры для вовлечения 
ТКО во вторичный оборот, – 
прокомментировал Владимир 
Владимиров. 

Как прозвучало, в крае практи-
чески в два раза снизилось чис-
ло населённых пунктов, в кото-
рых зарегистрированы случаи 
заболевания животных.  За год 
проведены 990 млн вакцинаций, 
более семи млн лабораторных 
и диагностических исследова-
ний. Также продолжается рабо-
та по развитию материально-
технической базы и кадрового 
потенциала краевых ветеринар-
ных служб. 

Помимо этого, в регионе ре-
ализуется пилотный проект по 

созданию ветучастков модуль-
ного типа. Приобретены три та-
ких участка, которые размеще-
ны в Курском, Апанасенковском 
и Кочубеевском округах. Про-
водился также ремонт и осна-
щение новым оборудованием и 
техникой ветеринарных лабора-
торий. Закуплены 10 машин для 
профильных учреждений. 

Владимир Владимиров также 
поручил ведомству усилить ра-
боту по привлечению молодых 
специалистов в ветеринарную 
отрасль.

Подготовка 
к отопительному сезону

Специалисты ЖКХ края начали подготовку 
к отопительному сезону 2022-2023 годов. Будет 
проведена замена ветхих теплосетей, электролиний, 
водопроводных и канализационных трубопроводов. 
Отраслевым предприятиям 
в осенне-зимний период окажут господдержку.

Реализация госпрограмм
Губернатор Владимир Владимиров провёл в режиме 
видео-конференц-связи очередное заседание 
правительства края. В нём приняли участие члены 
краевого кабмина, руководители министерств 
и ведомств, главы территорий.

Зарплату ветврачам повысят
Губернатор края поручил повысить заработную плату ветеринарным врачам 
Ставрополья, решить эту задачу необходимо до конца текущего года. 

Итоги работы по развитию в крае системы автоматизированных 
средств фото- и видеофиксации нарушений правил дорожного дви-
жения обсуждались на заседании правительства, которое прошло 
под председательством губернатора Владимира Владимирова.

Как сообщил в своём докладе министр энергетики, промышлен-
ности и связи Иван Ковалёв, за последние пять лет состав системы 
расширен с 75 до 222 комплексов фото- и видеофиксации. Они еже-
годно размещаются на аварийно-опасных участках автодорог, кото-
рые определяются совместно с ГИБДД МВД РФ по краю. 

За пять лет эксплуатации системы ликвидированы 42 таких участ-
ка. Глава региона отметил, что главный критерий при оценке эф-
фективности её работы – снижение аварийности.

– К 2024 году мы должны сократить аварийность на дорогах края 
в четыре раза. Об этой задаче прошу не забывать, на достижении 
этого показателя и должна строиться работа по развитию системы, 
– подчеркнул Владимир Владимиров. 

В этом году развитие системы продолжается. Запланирова-
на установка пяти комплексов фото- и видеофиксации на дорогах 
Ставрополя и Пятигорска. 

Обсуждён также вопрос дальнейшего технического обслуживания 
системы в связи с введёнными в отношении России санкциями. Гу-
бернатор поручил организовать эту работу в сотрудничестве с оте-
чественными производителями, а также компаниями из стран, дру-
жественных России.

Аварийность снизилась
В 2021 году на особо опасных участках дорог 
Ставрополья в результате установки средств 
фото- и видеофиксации аварийность снизилась 
на 12 процентов. 
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И Василий Немов поставил 
казаков другим в пример: они не 
на словах - на деле доказыва-
ют свою жизнеспособность. Так 
и свою гражданскую позицию 
обозначает новый кунак атама-
на Якимова шорник Руслан Бжа-
хов из Кабардино-Балкарии. Я 
застал его у багажника автомо-
биля, в котором он привёз це-
лую выставку шорных изде-
лий: сёдла, уздечки, подсумки, 
путы - всё, что необходимо ка-
заку в походе… Очень внима-
тельно рассматривает эти изде-
лия Александр Москаленко из 
станицы Новотроицкой - прице-
нивается. Он слесарь по специ-
альности, но любовь к лошадям 
- его хобби. А какой же конь без 
уздечки и седла - это как песня 
без баяна. Тем более, что сёд-
ла привезены с его родины - он 
родом из кабардинского города 
Майского…

Рядом с ним подвижный ка-
зачок в серой папахе. Что-то 
в нём показалось знакомым… 
Ба, да это же Александр Сини-
цын, бывший походный атаман 
войска Терского! Извини, Саша, 
сразу не узнал - усы уже седые. 
Богатым будешь…  Александр к 
богатству относится философ-
ски. Казак становится богаче, 
когда он на коне, в седле. Он 
был одним из организаторов 
первых конных походов войска 
Терского. В 2020-м очередной 
конно-исторический поход каза-
ки провели по боевому пути Но-
вочеркасского кавалерийского 
училища. От нашего станичного 
казачьего общества в том похо-
де было семеро. «На протяже-
нии всего пути мы знакомились 
с людьми и знакомили их с ка-
зачьими традициями, - вспом-
нил Синицын. - Завязывались 
деловые отношения, которые 
вот, сам видишь, перерастают в 
дружбу…»

На правах старого знакомого 
он и меня знакомит с Русланом 
Бжаховым, с его сыном Бесла-
ном и внуком Исламом. Исла-
му семь лет, и он уже участвует 
в семейном деле и даже показал 
отверстия в коже седла, которые 
сделал лично.

Присутствовал на празднике и 
наш земляк и казак Руслан Фро-
лов. Он, студент Новочеркас-
ского гидрогеологического кол-
леджа, на фестиваль приехал… 
с парада Победы. В Москве по 
Красной площади чеканил шаг 
в коробке войска Терского, в ко-
торой были наши земляки и его 
друзья - Никита Семёнов и Ки-

рилл Волков. Крепкие парни в 
военной, сшитой специально 
для участников парада Побе-
ды форме, на фестивале оказа-
лись в центре всего куначеского 
внимания. Заместитель атамана 
войска Терского по экономиче-
ским вопросам Владимир Чурин 
вручил им войсковые благодар-
ности - ребята держали парад-
ный строй с молодецким досто-
инством.

Чтобы лучше рассмотреть 
этих ладных парней, гости и 
хозяева фестиваля окружи-
ли подиум плотным кольцом, 
вставали на прясла, дети уса-
живались на плечи отцов. Одна 
девочка взобралась на лошадь 
и стоя наблюдала поздравле-
ния кунаков. Оказывается, она 
не простой зритель - юная на-
ездница. Приехала из станицы 
Урухской. Алине Луганской две-
надцать лет. И половину из них 
она - в седле. Тренирует её ата-
ман станицы и отец Томас Ста-
ниславович Симаков. И небезу-
спешно. На недавних скачках в 
станице Лысогорской юная на-
ездница опередила всех - даже 
взрослых казаков! Выступления 
артистов ещё не окончились, 
но Алине пришлось покинуть 
свой зрительский «амфитеатр» 
- объявился претендент на ме-
сто в седле. Пришлось помогать 
взрослым усаживать на коня бу-
дущего казака или казачку. По-
том оказалось, что это были не 
единственные желающие «про-
скакать» на алинином скакуне. 
Потому отдельные номера: вы-
ступления юных казачков из ка-
детских классов, ребят военно-
патриотического клуба «Сокол» 
станицы Рождественская, ан-
самбля «Казачья вольница», 
танцевального ансамбля мест-

ного ДК «Индиго», спортивные 
соревнования - девочка видела 
урывками.

Всё настойчивее окутывали 
концертную площадку аппетит-
ные запахи из котлов, в которых 
готовилось угощение для участ-
ников и гостей фестиваля. На 
берегу пруда в походных котлах 
казачьего общества, грузинской, 
дагестанской, чеченской, турец-
кой и цыганской диаспор готови-
лись угощения. Хорошо высту-
пать, смотреть и слушать, когда 
тебя ждут манты и хачапури, шу-
люм и плов, различные соленья, 
напитки и борщи. Причём, двух 
рецептов - от цыганской и каза-
чьей кухонь. А плов - от искус-
ного мастера турецкой общины 
Али-Асфендови Исмаилова.

Всего один день длился этот 
праздник. Гости неохотно поки-
дали уютное место за околицей 
села.

- Это было незабываемое ме-
роприятие, спасибо вам, казаки,- 
сказала руководитель казачьей 
делегации станицы Рождествен-
ской Ирина Адриковна Шляйх. 
Руководитель клуба «Сокол» 
Сергей Сергеевич Веренич до-
бавил: «Надеюсь, что мы ещё не 
раз выступим на вашей поляне. 
И встретим вас в своей станице 
не хуже - уж мы постараемся!»

Какие же они забытые тради-
ции, если их помнят, чтут, по ним 
живут? Так что куначество - это 
не забытые, а золотые тради-
ции народов Кавказа. Поэтому 
с полным основанием предла-
гаю внести в название фестива-
ля поправку.

Ф.Пилюгин, 
с.Солдато-Александровское

Фото автора

  Казачество

ЗНАЙ ДРУЖБЕ ЦЕНУ

Остановись, мгновенье фестивальное, ты прекрасно! Танцевальный коллектив «Раздолье»

Такие данные были озвучены на заседании координационного со-
вета по обеспечению экономической стабильности на Ставрополье, 
которое провёл губернатор Владимир Владимиров.

Как прозвучало, ситуация с малым и средним бизнесом в крае 
стабильная. В качестве самозанятых за последние два месяца за-
регистрировались более десяти тысяч человек, всего их на Ставро-
полье – 53 тысячи человек.

Также на заседании обсудили обстановку в региональном агро-
промышленном комплексе. Прозвучало, что сев яровых уже завер-
шён, проводятся другие сезонные работы. Аграриям оказываются 
меры поддержки, среди которых льготное кредитование, агростра-
хование, помощь в развитии мелиорации и закладке многолетних 
насаждений.

Особое внимание было уделено вопросу импортозамещения в 
области семеноводства. Как стало известно, поставки зарубежно-
го посевного материала в настоящее время не прекратились. Одна-
ко на Ставрополье ведётся работа по его постепенному замещению 
семенами отечественной селекции. Губернатор подчеркнул, что в 
нынешних условиях это имеет особое значение.

Как прозвучало, крупное предприятие юга России, расположен-
ное на территории края, планируют развивать. По словам Влади-
мира Владимирова, в перспективе строительство ещё одного про-
изводства, которое позволит увеличить объёмы выплавки металла 
до 1 млн тонн в год. Инвестор готов вложить 17 млрд рублей в стро-
ительство ещё одного производства, что даст региону новые рабо-
чие места.

– Для этого сейчас формируем сырьевую базу, привлекаем по-
ставщиков. Новое производство даст региону до 1,5 тысячи новых 
рабочих мест. Мы должны вместе способствовать тому, чтобы важ-
ная для края инвестиционная инициатива была реализована, – ска-
зал Владимир Владимиров.

– В 2022 году финансирование этого направления значительно 
сокращено в связи с перенаправлением на новое мероприятие – 
«Сельская ипотека». Согласно правилам государственной програм-
мы Российской Федерации в приоритетном порядке средства пре-
доставляются именно на строительство нового жилья. В этом году 
на эти цели было направлено 18,4 млн рублей, – отметил заммини-
стра сельского хозяйства края Олег Юрченко. 

Господдержка на строительство дома в сельской местности пред-
усмотрена для специалистов, работающих в агропромышленном 
комплексе, в области здравоохранения, образования, социально-
го обслуживания, культуры, физической культуры и спорта. Кроме 
того, они должны постоянно проживать в сельской местности. Стро-
ительство жилья идёт на условиях софинансирования: государство 
выплачивает порядка 70% от социальной нормы.

В настоящее время министерство сельского хозяйства Ставропо-
лья готовит документы для подачи в федеральное ведомство заяв-
ки на 2023 год.

Управление по информационной политике аппарата 
правительства Ставропольского края

 (по материалам пресс-службы губернатора Ставропольского 
края, ОИВ Ставропольского края)

Рынок труда стабилен
Сегодня в регионе наблюдается устойчивое снижение 
безработицы, уровень которой приблизился к 
допандемийным показателям. Только за последние 
четыре дня она сократилась почти на 350 человек. 
Все системообразующие предприятия работают в 
обычном режиме.

Улучшили жилищные условия 
В рамках реализации госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий» предусмотрены 
социальные выплаты на улучшение жилищных 
условий. В текущем году этой мерой 
государственной поддержки воспользовались пять 
семей в крае.

Юные ставропольцы смогут отдохнуть в 654 лагерях, из которых 
21 загородный, 627 лагерей с дневным пребыванием детей и 6 ла-
герей, созданных при санаторно-курортных организациях. Планиру-
ется, что в летний период всеми формами занятости будут охваче-
ны более 250 тысяч детей школьного возраста.

В организации детского отдыха будут задействованы 6,5 тысячи 
педагогов и более 500 вожатых, прошедших медосмотр и гигиениче-
ское обучение. На территориях лагерей организована круглосуточ-
ная работа медпунктов.

Губернатор Владимир Владимиров потребовал от профильных 
министерств и ведомств, а также глав муниципалитетов обеспечить 
безопасный и комфортный отдых детей в соответствии с современ-
ными стандартами.

– Важнейший пункт в нашей общей работе – обеспечение ком-
плексной безопасности детей. Начиная медициной и заканчивая 
обеспечением круглосуточной охраны и дежурством спасателей 
у водоёмов. Вместе мы должны сделать всё, чтобы летний отдых 
юных ставропольцев в этом сезоне был комфортным, помог им 
укрепить здоровье, набраться сил и принёс множество положитель-
ных впечатлений, – прокомментировал глава края.

Лагеря откроют двери
 Официально старт детской летней 
оздоровительной кампании намечен на 1 июня, 
к приёму школьников готовы более 650 лагерей 
Ставрополья. На эти цели из казны региона выделены 
более 400 млн рублей.

Увеличат объёмы выплавки металла
Сталеплавильный завод Ставрополья увеличит 
объёмы производства. Об этом говорили на заседании 
координационного совещания по обеспечению правопорядка 
в крае, которое состоялось под председательством 
губернатора Владимира Владимирова.

Алине Луганской 12 лет, половину из них она - в седле
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СПК колхоз «Правокум-
ский» выражает искренние 
соболезнования родным и 
близким по поводу смерти 

КУЛЕБАКИНОЙ 
Екатерины Ивановны.
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СПК колхоз «Правокум-
ский» выражает искренние 
соболезнования родным и 
близким по поводу смерти 

ХУЛЕЛИДЗЕ 
Руслана Ивановича.
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ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. 
Песок, щебень, отсев, ПГС, це-
мент. Доставка кирпича. Вывоз 
мусора. Тел. 8-919-746-50-53, 

8-961-481-14-18 (Алексей)
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27 мая в 17.00 час. 
на территории ДК им.Усанова 

состоится 
ОТКРЫТИЕ ПАМЯТНИКА 

ВОИНАМ-ПОГРАНИЧНИКАМ. 
Приглашаются ветераны 

пограничных войск 
и все желающие.

Любимую, дорогую Александру Викторовну 
ДМИТРИЕВУ поздравляем с 45-летием!

36
3Пожелаем в сорок пять

В сотни раз счастливей стать,
В банке счёт большой иметь,
Не грустить и не стареть!

Родители, брат, муж, дети, внучка

ВРЕМЕННЫЙ МАРШРУТ ДВИЖЕНИЯ АВТОБУСОВ, 
осуществляющих перевозки пассажиров на автобусном 
маршруте №3 в г.Зеленокумске, НА ПЕРИОД ЗАКРЫТИЯ 

ДВИЖЕНИЯ ТРАНСПОРТА ПО ПЛ.ЛЕНИНА и прилегающим 
к ней улицам в день проведения праздника «Последний 

звонок» 25 МАЯ 2022 ГОДА с 17.00 до 21.00 часов: 
ул.Мира от пересечения с ул.Гоголя – ул.60 лет Октября – 

ул.Заводская - ул.З.Космодемьянской – ул.Калинина – 
ул.Гражданская – ул.Советская – ул.Октябрьская – 

ул.Тифлисская – ул.Речная – ул.Победы – 
ул.Ессентукская – ул.Садовая – ул.50 лет Октября – 

«Винсовхоз» (х.Средний Лес). 378
ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 

О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Здеревым Романом Александро-
вичем; Ставропольский край, г.Ставрополь, ул.Ленина, 192; 
r.zderev@gupski.ru; 8-905-445-59-96; № регистрации 2844 - 
выполняются кадастровые работы в отношении земельно-
го участка с кадастровым номером 26:27:061803:237, распо-
ложенного по адресу: Ставропольский край, Советский район, 
г.Зеленокумск, ул.Маяковского, 27.

Заказчиком кадастровых работ является Рудаков Влади-
мир Николаевич; Ставропольский край, Советский район, 
г.Зеленокумск, ул.Угловая, 44, тел. 8-962-408-44-44.

Собрание по поводу согласования местоположения гра-
ницы состоится 23 июня 2022 г. в 10 часов 00 минут по адре-
су: Ставропольский край, Советский район, г.Зеленокумск, 
ул.Маяковского, 27.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Ставропольский край, Советский 
р-н, г.Зеленокумск, ул.Советская, 5. Требования о проведе-
нии согласования местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 8 июня 2022 г. по 23 июня 
2022 г. Обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом межево-
го плана принимаются с 8 июня 2022 г. по 23 июня 2022 г. по 
адресу: Ставропольский край, Советский р-н, г.Зеленокумск, 
ул.Советская, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границ, - все за-
интересованные лица: Ставропольский край, Советский район, 
г.Зеленокумск, ул.Маяковского, 25, к/н 26:27:061803:48; Ставро-
польский край, Советский район, г.Зеленокумск, ул.Маяковского, 
29, к/н 26:27:061803:239.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок (часть 12 
статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 
2007 г. №221-ФЗ “О кадастровой деятельности”). 379

Администрация Советского городского округа Ставропольского 
края в соответствии со ст. 39.18 Земельного кодекса Российской 
Федерации извещает о возможном предоставлении в аренду сро-
ком на 20 лет земельного участка из земель населённых пунктов 
с кадастровым номером 26:27:120504:774, площадью 2999 кв.м, 
местоположение: Ставропольский край, Советский район, хутор 
Петровский - для ведения личного подсобного хозяйства.

Лица, заинтересованные в предоставлении вышеуказанного 
земельного участка для ведения личного подсобного хозяйства, 
в течение 30 дней со дня опубликования настоящего извещения 
вправе подавать заявления о намерении участвовать в аукционе 
на право заключения договора аренды.

Заявления о намерении участвовать в аукционе на право за-
ключения договора аренды принимаются в течение 30 календар-
ных дней с даты публикации извещения по адресу: Ставрополь-
ский край, Советский район, город Зеленокумск, улица Мира, 18, 
каб. 219, тел. 8(86552)6-16-65. 376 ПРОДАЁТСЯ 

МЕБЕЛЬНАЯ СТЕНКА 
для подростков. 

Тел. 8-918-808-56-51

37
7

Ре
кл

ам
а

По техническим причинам следующий номер газеты 
«Панорама» выйдет в четверг, 26 мая 2022 года.

Коллектив СПК колхоза-
агрофирмы «Дружба»  скор-
бит по поводу  смерти 

ГОРДЕЕВА 
Владимира Михайловича

и выражает искреннее со-
болезнование его родным и 
близким.
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Сельхозпредприятию 
Будённовского района 

на период уборки 
ТРЕБУЮТСЯ ВОДИТЕЛИ 

с собственным 
транспортным средством 
(КамАЗы-сельхозники без 
прицепов) для перевозки 

зерновых 
из-под комбайнов 

на зерноток, среднее 
расстояние - 10 км.

Обр.: с.Стародубское, 
ул.Шевченко, 13,

тел. 8-962-450-47-77, 
8(86559)64-0-02 38
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стью можем назвать его своим земляком. После срочной служ-
бы в погранвойсках он окончил Алма-Атинское высшее погра-
ничное командное училище КГБ СССР, служил в спецназе, был 
командиром разведроты, начальником разведки полка. 

Принимал участие в боевых действиях в Чеченской республи-
ке в 1993-1996 годах. Именно там за выполнение задач по вой-
сковой разведке был награждён орденом Мужества и медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством». Там же получил конту-
зию. Участвовал в военных действиях в Ботлихском районе ре-
спублики Дагестан. За умелое руководство вверенными подраз-
делениями награждён медалью «За воинскую доблесть». Затем 
была учёба в военно-инженерной академии и служба команди-
ром части в г.Владикавказе. После её передислокации направ-
лен в г.Зеленокумск командиром в/ч 5588.

После выхода в отставку он не смог остаться в стороне от 
общественно-политической жизни округа и около пяти лет был 
председателем совета общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, вооружённых сил и правоохрани-
тельных органов района. Олег Александрович возглавлял Со-
ветское отделение Всероссийской общественной организации 
ветеранов «Боевое братство», являлся председателем школь-
ного совета отцов, активно сотрудничал с юнармейцами райо-
на, был членом общественного совета округа.

Вся жизнь Олега Александровича – это пример стойкости, му-
жества, чести, ответственности и патриотизма. Он был отзыв-
чивым, чутким и неравнодушным к проблемам других людей. 
Всегда протягивал руку помощи, поддерживал не только сло-
вом, но и делом. До конца своих дней он сохранил военную вы-
правку, оставался жизнерадостным человеком, заряжал своей 
энергией окружающих.

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким Оле-
га Александровича. Его имя навсегда останется в истории Со-
ветского городского округа и в наших сердцах.

Глава Советского городского округа 
Ставропольского края С.Н.Воронков

Председатель Совета депутатов Советского 
городского округа Ставропольского края В.П.Немов

Перестало биться сердце 

КУЗНЕЦОВА 
Олега 

Александровича - 
председателя совета 

общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) 

войны, труда, вооружённых 
сил и правоохранительных 

органов Советского 
городского округа. Ему 

было всего 56 лет...
Олег Александрович ро-

дился в п.Смирново Северо-
Казахстанской области. Но бо-
лее 16 лет он жил и трудился 
в нашем районе, и мы с гордо-
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25 мая частично облачно, ветер северо-западный 4-5 м/с. Тем-
пература воздуха ночью +8º…+9º, днём +20º…+21º. Атмосферное 
давление ниже нормы.

26 мая частично облачно, ветер переменных направлений, 
днём юго-западный 1-2 м/с. Температура ночью +9º…+10º, днём 
+23º…+24º. Атмосферное давление не изменится.

27 мая ясно, ветер переменчивый, днём западный 3-4 м/с. Тем-
пература ночью +10º…+11º, днём +26º…+27º. Атмосферное давле-
ние останется ниже нормы.

По информации сайта world-wearther.ru

Дорогих родителей Николая Григорьевича 
и Веру Михайловну ЧЕРНОВОЛОВЫХ 

поздравляем с 50-летием совместной жизни!
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Мамуля с папулей полвека вдвоём,
Всегда был открыт, хлебосолен ваш дом,
Вы - яркий пример доброты и любви. 
Храните прекрасные чувства свои! 
Всегда будет ярок пусть солнечный свет, 
Здоровья вам, сил и любви, долгих лет, 
Удачи вам, радости, счастья, весны!

С любовью, дети, внуки, правнуки

25 - Антон, Герман, Денис, 
Иван, Пётр, Семён, Теодор, Фё-
дор, Филипп, Ян.

26 - Александр, Василий, 
Гавриил, Георгий, Егор, Ефим, 
Иван, Макар, Сергей, Тарас, Ян, 
Арина, Гликерия, Ирина.

27 - Александр, Иван, Леон-
тий, Макар, Максим, Марк, Ни-
кита, Пётр, Яков, Ян.


